

La posibilidad de la imposibilidad: proyectos de vida y parentesco en contextos migratorios latinoamericanos

Javier Serrano

En las campanas del templo de Gion resuena la fugacidad de todas las cosas.

Heike Monogatari, Japón. s. XII.

Resumen

Mi aproximación particular al problema del futuro tiene que ver con la elucidación de los proyectos de vida. El objeto mismo de este trabajo consiste en ampliar las reflexiones al respecto incorporando un elemento que surge prominente en la observación etnográfica. Expresado en forma concisa, los proyectos vitales anudan sustancialmente en los procesos familiares y de parentesco. La importancia de este vínculo no es difícil de admitir. Pero la inmediatez del fenómeno se encubre una ardua complejidad que es necesario desentrañar. Para ello acudiré a observaciones de primera mano añejas y recientes, obtenidas en contextos migratorios propios de áreas distantes y disimiles: la región precordillerana en la Norpatagonia argentina y, en México, la Sierra de Tapalpa y el Sotavento veracruzano al occidente y sur de este país respectivamente. La sistematización y ordenamiento de estas observaciones dispares ha sido un verdadero desafío. No obstante, los contrastes y similitudes resultan de gran utilidad para profundizar en los proyectos vitales a la luz de los lazos del parentesco. Las precisiones etnográficas acerca de las complejidades de este denso entramado constituyen la base más sólida y consistente en esta presentación. En forma subsidiaria y apartándome quizá irreparablemente de los cánones antropológicos más convencionales, he introducir por medios especulativos una problematización general que atañe a ambos fenómenos. En el centro de las disquisiciones se encuentra concretamente el problema humano primordial -esencialmente irresuelto- de la trascendencia ante la conciencia de la propia finitud. No aspiro a dirimir semejante cuestión, materia habitual en el campo de la filosofía. Pero posiblemente la argumentación contribuya a esclarecer aspectos fundamentales de los proyectos vitales, así como de las lógicas del parentesco que se expresan en ellos. El propósito de este cometido secundario es promover la discusión, evaluar su pertinencia y abrir vías conjeturales alternas que allanen una comprensión más penetrante.